
ACTA DEL DIRECTORIO  
 
 
El día 19 de septiembre de 2023 a las 17:00 horas UTC, se reúnen los directores de LACNIC 
Alejandro Guzmán (AG), Evandro Varonil (EV), Esteban Lescano (EL), Carmen Denis (CD) 
Gabriel Adonaylo (GA), Wardner Maia (WM) y Javier Salazar (JS) y el director ejecutivo Oscar 
Robles (OR), el director ejecutivo adjunto Ernesto Majó (EM), la asistente ejecutiva de 
dirección Carolina Méndez (CMe), el asesor legal Eduardo Jiménez (EJ), con la presencia en 
algunos temas de integrantes del staff Alfredo Verderosa (AV), Laura Kaplan (LK) y de Leticia 
Bozoglilanian (LB).  
 
 
1 AGENDA Y ACTAS 
 
1.1 Aprobación de Agenda (AG 5’) 
 
El Directorio aprueba por unanimidad la agenda circulada previamente. 
 
 
1.2 Aprobación de Actas Pendientes (EL 5’) 
 
El Directorio aprueba por unanimidad el Acta del 22 de agosto de 2023. 
 
 
2 RESOLUTIVOS 
 
2.1 Aprobación de solicitudes de exoneración (AV 15’) 
 
OR recuerda el procedimiento para aprobación de exoneración de cuotas por parte del 
Directorio. 
 
AV presenta la solicitud de Altermundi, organización civil, asociada a LACNIC desde 2013. 
Solicita la exoneración porque no cuenta con un presupuesto operativo, todo lo que hace es 
en base a premios y subvenciones específicas. Hoy conecta 7 comunidades de la región de 
Paravachasca, Córdoba, Argentina y ha duplicado el tráfico desde la última solicitud que 
presentó. Como staff entendemos que sigue cumpliendo los requisitos establecidos para la 
exoneración de cuotas y recomendamos aprobar su solicitud por un plazo de 3 años. 
 
EL pregunta por el plazo de las exoneraciones. OR aclara que la primera exoneración se 
otorga por un año y luego, dependiendo de la forma en que avanza la organización, el 
Directorio puede autorizar plazos superiores hasta por un máximo de tres años. 
GA consultó si en casos como el de Altermundi se asignan los recursos desde el pool 
reservado para infraestructura crítica. AV responde que no. 
 
Resolución: El Directorio aprueba por unanimidad la exoneración de cuota a la 
organización civil Altermundi, por un plazo de tres años. 
 
 
 
 
 



3 DISCUSIÓN 
 
Sin puntos en discusión. 
 
 
4 INFORMATIVOS 
 
4.1 Reporte de acciones encuesta Clima Organizacional (FB ’15) 
 
OR informa los motivos para el cambio en la fecha de la evaluación de Great Place to Work 
(GPTW), ya hicimos la evaluación de 2023 y pasamos de 88% a 90% en el promedio general. 
FB agrega que el cambio en la fecha de la encuesta se hizo teniendo en cuenta el calendario 
anual de actividades de LACNIC. 
FB presenta una gráfica de evolución de los resultados de GPTW y explica las acciones 
tomadas en base al análisis realizado. Este año decidimos volver a convocar el Comité de 
Clima Organizacional (CCO), compuesto por 10 personas, de distintas demografías, áreas y 
cargos y le encargamos trabajar en temas de Comunicación. 
OR señala que también consideramos el análisis hecho para la planeación operativa, que 
incluye el nuevo modelo de comunicación organizacional y los aprendizajes del ejercicio 
realizado. 
 
GA consulta por el team coaching en Comunicación, si es para todos los Gerentes o para 
algunos casos especiales. FB informa que es para una sola área, realizado por un consultor 
externo y que el trabajo está en proceso. En función de su resultado veremos si conviene 
replicarlo en otras áreas. 
EL señala el escenario post COVID y lo difícil que resulta para diferentes organizaciones, al 
menos en Argentina. Pregunta si estamos midiendo qué prefiere la gente, si hay números. 
OR informa no tener el dato y los motivos por los que es un tema complejo. 
AG agrega que después del COVID no es posible volver a un estado en que todos estén 
conformes. Y señala que en base a su experiencia no se puede aplicar la misma medida para 
todos. Un modelo flexible que tiene en cuenta las necesidades de la organización y las tareas 
de cada equipo y trata en la medida de lo posible de ofrecer flexibilidad al staff, parece ser 
la mejor aproximación.  
CD observa que como Directores debemos estar conscientes de que ya se tomaron acciones 
y que se está siguiendo una ruta, es un desequilibrio global. OR concuerda. 
 
 
4.2 Reporte LACNIC 40 (LK 10’) 
 
LK presenta información general del evento, que será en Fortaleza, Brasil, del 2 al 6 de 
octubre. El host y coorganizador es NIC.BR que contribuye al financiamiento y brinda  apoyo 
logístico. La red también la está organizando NIC.Br con el apoyo de LOGICALIS y el enlace 
de Texnet y Orion. LK continúa presentando la evolución del registro de participantes desde  
 
 
 



LACNIC 31 en adelante, hoy hay registrados 567 participantes presenciales. El 49% de los 
registrados son asociados de LACNIC. Tendremos 18 becados de comunidad, provenientes 
de 10 países distintos. 
GA pregunta si se estima llegar a los 800 inscritos y si en caso de no llegar se abrirá el registro 
in situ. LK informa que estaremos muy cerca de la capacidad máxima y que según cómo 
evolucione, tomaremos la decisión sobre el registro in situ. Agrega que el miércoles hay un 
webinar para personas que participan por primera vez. 
EV informa que dos o tres personas lo contactaron porque tuvieron problemas con el link 
para registrarse pero que pudieron resolver la situación. LK lo reportará y agrega que hubo 
casos particulares, resueltos ayer. 
WM consulta sobre la participación de asociados de LACNIC, 49% le parece poco. LK aclara 
que en general llega a un 50% AG pregunta si ese porcentaje incluye a los asociados de 
NIRs. LK informa que sí debería incluirlos, lo verificará y confirmará. 
EM observa que cuando se exonera a los asociados, se registra en el sistema, así que ya 
deberían estar contemplados. 
AG considera importante estar seguro de las cifras, puede ser producto de la construcción 
de Comunidad. 
 
LK continúa presentando los temas destacados de la agenda y actividades sociales. Por 
último, detalla patrocinios e informa sobre la feria comercial.  
 
EL pregunta por el panel de leasing de direcciones IP, es un tema al que habrá que ponerle 
atención. LK explica que la idea es hablar de la forma más abierta posible sobre las prácticas 
actuales, no estará enfocado al PDP, el moderador será Hernán Arcidiácono. OR agrega que 
es un buen mecanismo para empezar a tener conversaciones sobre el tema. AG resalta la 
importancia de mantener la neutralidad del panel. 
CD pregunta si en Fortaleza se informará sobre LACNIC 41. LK informa que hay dos sedes 
posibles. AG entiende las particularidades de los próximos eventos y entiende importante 
volver al objetivo de pre pandemia y anunciar eventos con un año de anticipación. OR 
observa que es difícil controlar qué pasa en la región y que podría resultar contraproducente 
fijarnos un objetivo como ese pues al tratar de cumplirlo podríamos ignorar las condiciones 
complejas de la región. 
EV sugiere tener cuatro intenciones principales. OR informa que hoy tenemos cinco lugares 
en el listado de próximos eventos, estamos siguiendo el librito con sedes de fácil acceso y 
suficiente oferta de proveedores para los servicios que requerimos, pero tanto las 
condiciones sociopolíticas como económicas cambian la situación de un mes para otro. 
 
 
4.3 Auditoría a los NIRs (NIC Mx ) (LB/AV 15’) 
 
OR recuerda el compromiso de realizar auditorías al menos cada dos años a los NIRs y en 
esta ocasión corresponde a NIC México.  
 
 



LB comparte la presentación y repasa los criterios para definir los hallazgos que se 
encuentran. La auditoría presencial fue el 8 y 9 de agosto. Su alcance fue Validación de 
Políticas de LACNIC, Procesamiento de Solicitudes, Relevamiento de Proceso, Información        
de Cobranzas y Validación de Contribución Financiera, esto último lo valida en la Auditoría 
Externa Contable. Destaca la propuesta de Edmundo Cazáres de realizar una reunión de 
trabajo entre los equipos de registro de los NIRs y LACNIC.  
LB informa que no se detectaron No Conformidades, sí una Observación y encontramos tres 
oportunidades de mejora. OR agrega que la auditoría cumple dos objetivos: asegurarnos que 
el servicio se da de la forma más cercana posible a lo establecido por las políticas de LACNIC 
para que estas sean uniformes en toda la región y por otro lado, para apoyar a los NIRs en 
la obtención de recursos para poder dar el servicio de manera adecuada dentro de sus 
organizaciones.  
 
GA agradece la información y pregunta por la propuesta de Edmundo Cazáres, si lo 
propusieron a NICBr y cuál fue su reacción. AV informa que lo hablarán en LACNIC 40.  
 
 
5 REUNIÓN CERRADA 

 
 
5.1 Resolución caso laboral (OR) 
 
OR informó sobre la resolución al caso laboral que estaba pendiente y del cual ya estaba 
informado el Directorio. 
 
 
5.2 Gestión Regulatoria UY (OR) 
 
OR mencionó que hace unas semanas nos enteramos de una iniciativa para actualizar el 
decreto que rige el funcionamiento de las Asociaciones internacionales sin fines de lucro en 
Uruguay. En teoría el único impacto es al Ministerio en donde se realizará el registro de 
nuevas asociaciones. En la práctica, creemos que sí nos podría impactar. Estamos 
acercándonos a Presidencia y a los Ministerios involucrados con el fin de que nos expliquen 
primero el fondo de estos cambios y segundo que conozcan nuestras preocupaciones y de 
ser posible proponer ajustes que son realmente relevantes. 
 
 
5.3 AFRINIC (EJ) 
 
OR y EJ actualizaron al Directorio sobre los acontecimientos más recientes en la situación 
de AFRINIC, incluyendo la designación del Oficial Receiver y las comunicaciones que tanto 
el NRO EC como ICANN prepararon para apoyar esta designación. OR mencionó que la  
 
 
 
 



semana próxima es el evento África Internet Summit ’23, en el cual estará participando la 
NRO con algunas sesiones. LACNIC presentará dos temas: RIR’s más allá de los números y 
IPv6 como decisión estratégica. 
 
 
Siendo las 19:19 hrs. UTC se da por terminada la reunión. 
 
 

 
 


